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新华社韩国江陵1月18日电 （记者王春

燕 许仕豪 陆睿）江原道冬青奥会将于19日正

式拉开帷幕。作为首次在亚洲举办的冬青奥会，

这届青年奥林匹克盛会将在江原道不太寒冷的

冬季，为观众带来一场亮点十足、青春气息浓郁的冰雪盛宴。

看点一：开幕式上“共成长”

江原道冬青奥会的开幕式将在江陵速滑馆、平昌圆顶体育

馆同时举行。开幕式将以“宇宙”为主题，象征着年轻人的无限可

能性。参加开幕式的年轻人将以“共成长，永闪耀”为口号，在探

索内心和微观世界的过程中“成长”，开幕式的女主角“乌日”将

踏上一段幻想旅程，重新发现她被遗忘已久的梦想，创造自己的

“宇宙”。

看点二：创新，还是创新

冬青奥会自诞生之日起，就是冬奥会在项目规则方面的创

新“实验室”。江原道冬青奥会在冰上和雪上的多个项目进行了

创新，尤为突出的是男女混合项目的增多，例如越野滑雪男女混

合项目将取代2020年洛桑冬青奥会上的两个越野滑雪自由技术

项目，冰壶赛场将会首次引入混合团体赛和混双赛。

看点三：冬青奥会“元宇宙”来啦

冬青奥史上首个“元宇宙”来啦！据了解，这将是一个独特的

虚拟世界，不仅有场馆虚拟导览，还包含丰富的游戏和挑战，用

户可以实时同场竞技、交流。这一“元宇宙”还将为全球用户提

供在线虚拟见面和互动的机会，有望激励人们尝试新的冬季运

动，并了解奥林匹克的价值观。韩国江陵还将举

办“元宇宙”体验活动，访客可以通过模拟器、图

形面板和虚拟现实装备体验部分冬季运动。

看点四：谁是未来之星

谷爱凌、克洛伊·金、黄大宪……对于这些家喻户晓的冰雪

明星们来说，尽管冬奥会是他们大放异彩的舞台，但冬青奥会才

是他们的“奥运初体验”。江原道冬青奥会上，美国高山滑雪选手

安妮卡·亨特、意大利自由式滑雪运动员弗洛拉·塔巴内利、韩国

女子花滑选手申智雅、日本女子花滑运动员岛田麻央……又有

一长串已经闪闪发光的名字来到了一生一次的“奥运初舞台”。

也许两年后的米兰-科尔蒂纳丹佩佐冬奥会上，他们的名字将

激励更多年轻人参与冰雪运动。

看点五：门票大都不要钱，速来！

本届冬青奥会还有一个非常利好观众的消息，那就是除在

江陵市举办的开幕式需要购票入场外，其余所有赛事和活动门

票全部免费，官网预订即可。现在，短道速滑、跳台滑雪等项目

的门票已经预订一空，其余比赛项目中，很多周末的门票也已经

订不到了。除了观赛，观众还可以参与各种冰雪项目体验，一些

赛场还会有互动拍照、面部彩绘和沉浸式虚拟现实体验等丰富

多彩的活动。

肖 榕

体育如何打造闽台融合发展精品工程？小小的

棒垒球正在期待挥出精彩的一棒。

为贯彻《中共中央国务院关于支持福建探索海

峡两岸融合发展新路 建设两岸融合发展示范区的

意见》，落实福建省委省政府关于深化闽台体育交流

的工作部署，福建省体育局日前召开闽台棒垒球工

作专题会议。

会上，由福建省四部门联合出台的《福建省闽台

棒垒球区域发展中心创建与管理办法》（以下简称

《办法》）正式印发。《办法》提出实施棒垒球推广工

程，构建“1+4+10”闽台棒垒球交流服务体系，以此带

动棒垒球等青少年特色体育项目合作，为建设两岸

融合发展示范区贡献体育力量。

福建省体育局党组书记、局长叶得盛表示，依托

棒垒球运动开展两岸体育交流，不仅能增进两岸民

众感情，更可以带动包括人员往来、教育培训、运动

医学、棒垒球制造业等多领域、多方位的融合发展。

补短板：实现全域发展

《办法》的出台不断补齐福建省开展棒垒球运动

区域发展不均衡的短板。据悉，目前福建省仅福州、

厦门、漳州、宁德、龙岩、平潭综合实验区等6个设区

市开展棒垒球运动。

而所谓“1+4+10”是指，设立1个省级闽台区域发

展中心，打造4个高水平棒垒球赛事活动基地和每个

设区市（含平潭综合实验区）创建1个闽台棒垒球区

域发展中心。这也意味着棒垒球项目将在福建省全

面铺开，实现全域发展。

其中，省级闽台区域发展中心由福建省体育局

牵头设立，主要职责包括与台湾棒垒球体育社会组

织合作，打造台湾人才共享平台；协助各市级区域发

展中心与台湾县市缔结棒球友好城市等。

高水平棒垒球赛事活动基地由厦门大学、福建

师范大学、平潭综合实验区、龙岩连城县承接建设，

其中主要职责之一就是提供专业配套棒球场地、棒

球器材等硬件设施。

据平潭综合实验区旅游与文化体育局局长魏长

春介绍，目前总投资39亿元的国际棒垒球基地已经

完成项目选址，计划三季度开工建设，将建设1座2.6

万个座位的棒球巨蛋场馆、1座2万个座位的体育场、

1座6000个座位的体育馆及综合服务楼，以满足全类

别全天候棒垒球等比赛和训练要求，打造国际一流

的综合性棒垒球基地。

提水平：实现全面提升

作为扎根各设区市的闽台棒垒球区域发展中

心，如何迅速普及项目，提升水平成为发展重点。

《办法》明确了市级区域发展中心的创建要求、

支持政策、申报程序，并提出，各个中心至少遴选10

所学校联动开展棒垒球运动，其中小学6所以上、初

高中至少4所。未来三年，每年要发展10所棒垒球特

色学校，三年累计开展30所，全省总计300所。

同时，《办法》也在学校的训练场地、项目设置、

器材装备、时间保障、赛事培育等方面进行了要求。

比如，每个区域发展中心每年应举办2次以上区域内

联动学校选拔赛；选拔优秀运动员组建中心小学、初

中、高中各参赛组别代表队，安排每周2次以上、每次

不低于120分钟的训练等。

促交流：实现融合发展

众所周知，棒垒球运动是台湾的第一运动，棒

球体育产值占台湾体育总产值的8%。据不完全统

计，台湾中小学生普遍开设棒垒球课程或建有校棒

球队。

如何以“请进来”的方式，借助两岸交流平台引

进人才和经验，在推动福建棒垒球运动发展的同

时，实现两岸融合发展，也是《办法》关注的焦点。

厦门市大嶝中学在2008年就开始棒垒球运动的

推广，并先后引进了吕文生、林易增两位来自台湾的

教练，不仅给厦门棒球教练提供一个学习的平台，促

进了执教水平的提升，同时也有力地推动海峡两岸

棒球交流。

《办法》提出，每个市级区域发展中心至少聘请

1名全职台湾教练员，并与台湾县市区建立友好城

市关系，每年举办1次以上闽台交流活动，年累计与

不少于4支台湾队伍交流。同时，省级中心将积极同

体育社会组织合作，打造人才共享平台；引进先进

经验；以“闽台联合组队”方式，组建福建省棒球队

参加全国性赛事，持续推动两岸融合发展走深走

实。

叶得盛表示，深入实施闽台棒垒球推广工程，不

仅是当前两岸交流的重要突破口，还是提升福建棒

垒球运动水平的重要途径，“下一步福建省将以‘边

普及、边提高、边交流’的工作思路，抓好项目发展和

对台交流两条主线，按照‘一月份全面铺开，一季度

初见成果，上半年实现重点突破，年底全面实现常态

化交流’的工作进度，全力推动福建省棒垒球项目发

展，积极探索闽台体育融合发展新路”。

本报讯 福建省体育工作会议日

前在福州召开。福建省体育局党组书

记、局长叶得盛作工作报告，回顾总结

2023年福建体育工作取得的成效，全

面部署2024年重点工作任务。

会议指出，福建省体育系统要坚

持问题导向，聚焦顶层设计改革，描

绘清晰体育强省发展路径；聚焦体制

机制改革，打造多元共治体育发展格

局；聚焦效能管理改革，激发有限体

育资源乘数效应；聚焦重点领域改

革，破解群众急难愁盼发展瓶颈，切

实用改革的办法解难题、激活力、促

发展。

叶得盛表示，2024年是决战决胜

巴黎奥运会、实施“十四五”规划、加快

推进体育强省建设、全力推动体育事

业高质量发展的关键之年。福建省体

育系统必须锚定中国式现代化体育强

省建设战略定位，坚持走高质量发展

路径，着力补齐体育民生短板，持续增

进人民健康福祉；着力提升备战训练

质效，持续提高竞技体育综合实力；着

力深化体教融合，持续增强青少年体

育发展活力；着力激发体育消费新动

能，持续推动体育产业高质量发展；着

力深化闽台体育融合发展，持续扩大

两岸体育文化交流；着力挖掘培育特

色体育文化，持续提升福建体育影响

力；着力加强自身建设，持续推进全面

从严治党向纵深发展。

（刘小珠）

本报讯 2024达喀尔拉力赛1月17日进行了第十赛段的激烈

拼争，OVERDRIVE车队的奇切里特以3小时19分27秒的成绩夺得

赛段冠军，南非世纪车队的布莱恩和丰田GR车队的瓦纳加斯分别

获得第二、三名。总成绩榜上处于领先的奥迪车队的西班牙车手塞

恩斯和BRX车队的法国车手勒布当天都遇到了爆胎事故，排名第

一的塞恩斯仅领先勒布13分22秒。

第十赛段从埃尔奥拉至埃尔奥拉，总里程612公里，特殊里程

371公里。比赛环绕埃尔奥拉地区巨型岩石展开。比赛中，BRX车

队的“法国火枪手”勒布抓住了塞恩斯爆胎的机会，一度把落后的

差距缩小至4分13秒，但他在随后307公里处同样因为爆胎，再次被

塞恩斯追回了七分多钟。

当天，奥迪车队实施的抱团出击战术得到了良好的回报。塞恩

斯在开到248公里处时已爆了三次胎，最终不得不停下来等待队友

的支援。随后赶到的队友埃克斯特罗姆把多条轮胎给了塞恩斯，自

己也因此要等待卡车的支援才能够继续比赛。显然，埃克斯特罗姆

就是通过“牺牲”自己，来保障塞恩斯和彼得汉塞尔继续在接下来

的比赛中获胜。

随着勒布把差距进一步缩小，2024达喀尔的争冠形势变得更

加微妙，如此接近的“分差”是近几年达喀尔少见的。勒布、塞恩斯

这两位前标致车队的队友，也将为全世界车迷奉献最后两天精彩

的对决。

中国车手方面，云翔车队的刘飞龙车组在SS9赛段经历翻车之

后，因为赛车没能通过赛会的安全检查，不得不退出了本届比赛。

另一名车手訾云刚与领航潘宏宇发挥正常，获得赛段第34名，总成

绩暂列第37位。而212韩魏赛车队的女车手孙相燕获得赛段第47

名，总成绩暂列第44位。 （周 萌）

本报讯 以“欢乐冰雪 共创未

来”为主题的“第十届全国大众冰雪

季”暨2024安徽省快乐健身大众冰雪

季启动仪式日前在六安市金寨县莲花

山滑雪场举行。

莲花山滑雪场地处大别山腹地，

本次活动的开展依托大别山地域丰富

的雪场资源，通过冰雪运动带动大别

山革命老区的产业经济发展、助力乡

村振兴、促进文旅体融合。

据了解，安徽大力实施“冰雪+”

战略，从1月至3月，依托金寨莲花山滑

雪场、岳西大别山滑雪乐园、潜山天柱

山滑雪场、郑蒲港圣祥冰雪世界等资

源，陆续开展“冰雪嘉年华”“冰雪社区

运动会”“冰雪冬令营”等系列活动，根

据不同地域、不同人群特点在全省范

围内有针对性地组织开展不同类型的

冰雪赛事活动，让“冷”资源“热”起来，

推进“体育+”融合，让更多的人参与

到冰雪运动中来，激发冰雪消费潜能。

本次活动由安徽省体育局、六安市人民政府

主办，金寨县人民政府、安徽体育彩票管理中心、

六安市教育局（六安市体育局）承办。

（马 梅）

本报讯 第十四届全国冬季运

动会陕西体育代表团成立大会日前

在西安举行。

会议指出，第十四届全国冬季运

动会是北京冬奥会之后举办的首场

全国最高水平冬季运动盛会，陕西省

首次高规格组团参加全国冬运会，充

分体现了省委、省政府对体育工作的

高度重视，对于推进陕西体育高质量

发展具有十分重要的意义。要加强参

赛组织和服务保障工作，激励广大参

赛人员再创佳绩、为省添彩，安全顺利

圆满完成参赛任务。要抓好赛风赛纪

和反兴奋剂工作，确保赛风赛纪和兴

奋剂问题“零出现”，守好参赛底线。要

倍加珍惜发展机遇，宣传推广冰雪文

化，激发群众参与热情，让更多群众享

受到冰雪运动带来的健康和快乐。

会上，通报了第十四届全国冬季

运动会备战参赛情况，运动员、教练员

代表进行了发言。

（宋耀武）

本报讯 四川“选星计划”省级训练营日前开

营。该训练营面向四川省海选3至18岁热爱体育的

青少年儿童，并通过全领域、全方位、全链条的运

动员“选拔培育体系”，科学系统选拔运动员，让广

大青少年儿童体育爱好者得到专业规范的“学习

体验”，让精英运动员得到学习、比赛、测评、科研、

交流、器材、装备、生活等全方位的“培育保障”。

四川省体育局相关负责人表示，“选星计划”

不局限于后备人才的选拔，是致力于推动四川体

育事业全面发展的战略行动，更是竞技体育、青少

年体育、群众体育、体育产业、体育文化“五位一

体”融合发展的“战略行动”。通过“选星计划”，能

够解决专业体育领域资源向社会释放不够、开放

不彻底；青少年儿童接受训练不系统、不规范、不

科学，进口与出口不畅通、选才路径单一；高水平

教练员数量少、训练方法不合理、训练管理水平较

低；各级各类各年龄段竞赛缺乏、不成体系、赛训

效果评估不全面；培训市场专业度不高、体系化培

训不强，培训机构乱收费、跑路，市场散乱乏力等

问题，促进四川省体育事业高质量发展。

此次训练营开营项目包括足球、篮球、排球、

乒乓球、羽毛球、网球、田径等共17个项目，将在多

个市州设立训练营，选出来的运动员将直接纳入

省队保障（一线、二线、三线、四线、五线），还能获

得相应的四川“选星计划”运动员等级证书。

（邓红杰）

福建省体育工作会议举行福建积极探索闽台体育融合发展新路

“十四冬”陕西体育代表团成立

四川“选星计划”

省级训练营开营

安
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江原道冬青奥会五大看点

达喀尔第十赛段 爆胎搅局

“火枪手”逼近“斗牛士”

达喀尔第十赛段，中国女车手孙相燕发挥稳定。 赛事组委会供图

冬青奥村一角。 新华社记者 姚琪琳摄


